
特首承諾任內力解積金對沖
工聯見梁振英後報喜 短期內再約見商方案

香港文匯報訊（記者 陳

敏婷）對沖機制無疑削弱

強積金的退休保障功能，

勞工界多年來一直要求港

府取消，工聯會昨日與行

政長官梁振英會面，討論

強積金對沖問題。工聯會

會長林淑儀會後表示，梁

振英承諾會在本屆政府任

期內盡力解決對沖問題，

短期內會再約見工聯會商

討方案。行政長官辦公室

發言人確認，行政長官將

於本屆任期內盡最大努力

實現競選政綱中處理「對

沖」的部分。 而身兼扶貧

委員會主席的政務司司長

林鄭月娥回應指，現屆政

府處理強積金對沖問題立

場堅定，希望在餘下任期

內夠做到一個政策方向去

處理對沖問題。
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香港文匯報訊（記者 楊佩韻、
陳敏婷）商界一直反對撤銷強積金
對沖機制，擔心會對中小企帶來相
當大的打擊。有中小企商會估計，
取消對沖會增加公司6%至7%的營
運成本，有機會多達一半公司要倒
閉，不宜在現時經濟不景氣的情況
下推行。有僱主認為，撤銷對沖必
須不可設有追溯期。

劉達邦：現非合適時機執行
香港中小型企業聯合會永遠榮譽

主席劉達邦表示，若要在本屆政府
任期內完全取消強積金對沖，無疑
是過於急進及對商界有很大的衝
擊，相信會增加公司6%至7%的營
運成本。他續說，倘若取消亦要考
慮追溯期的問題，「如要追溯16年
來眾多對沖個案的話，估計會有一
半公司要倒閉」，認為現時並非合

適時機執行。
劉達邦解釋，公司及僱員每月均

要支付5%供款，若取消強積金對
沖後，公司要額外再支付長期服務
金，無疑會令開支增加，特別是保
安、清潔及餐飲等員工特別多的公
司會首當其衝。他認為，此舉對中
小企的影響更大，例如小餐廳的員
工薪金便佔整體營運開支的30%，
取消對沖後要再增加10%，在現時
經濟不景氣的情況下猶如雪上加
霜。
叙福樓集團執行董事黃傑龍承

認，香港的退休保障不足，必須解
決，「但解決都有很多辦法」。他
指商界一直沒有撥備準備遣散費或
長期服務金，若「一刀切」撤銷對
沖機制，商界根本無法承受。他認
為，撤銷對沖不應設有追溯期，又
建議安排長時間過渡期。

商界憂撤對沖累公司倒閉

根據積金局資料
顯示，強積金被對
沖款額由2001年的
1.66億元，持續上

升至2015年的33.55億元，升幅達
20倍。政府將「如何妥善處理『對
沖』問題」放入退休保障諮詢之
中，諮詢期已於今年6月底完結，
預計政府會在明年第一季交代強積
金對沖和退休保障的未來方向。
勞工及福利局局長張建宗曾於退

保論壇上表示，處理對沖問題可循
4個方向討論，包括如何理順遣散
費、長期服務金和強積金三者功能
重叠的關係、如何紓緩對中小企的

影響、考慮對僱傭關係、聘用條
件、就業機會等的影響及政府的角
色。他當時明言，無意將這棘手問
題推向僱主僱員，任由他們自行解
決。
身兼扶貧委員會主席的政務司司

長林鄭月娥亦曾多次於退保論壇上
明確指出對沖制度確實影響港人退
休保障。退休保障諮詢文件列明，
2014年共有43,500名僱員受對沖影
響，他們平均約94%的相關僱主供
款因對沖被提取，削弱了強積金的
退休保障功能，當中對月入低於
7,100元而毋須自己供款的僱員影
響最為明顯。 ■記者 文森

行政長官梁振英四年多前於其競選政綱中提
出「逐步降低強積金戶口內僱主累積供款

權益用作抵銷僱員長期服務金及遣散費的比
例」，惟至今仍未兌現。工聯會會長林淑儀、5
名現任及候任立法會議員聯同權益委員會成員
昨日與梁振英會面一小時，集中討論強積金對
沖問題，並於會後為打工仔帶來好消息，指梁
振英承諾會在本屆政府任期內解決對沖問題。

林淑儀：特首同意機制削僱員保障

林淑儀於會後指出，強積金對沖機制蠶食打
工仔的退休準備，他們在會上向特首提出了不
同個案，反映強積金對沖機制的不合理，特首
亦同意對沖機制削弱僱員保障。
至於是「一刀切」取消，抑或如競選政綱所

言「逐步降低強積金戶口內僱主累積供款權益
用作抵銷僱員長期服務金及遣散費的比例」，
林淑儀指昨日仍未談及具體方案，短期內工聯
會會再與特首會面商討方案，呼籲公眾把握機
會提出意見。她又認為今次特首提出切實承
諾，「相信特首會有方法解決」。

鄧家彪：今年首季292億被沖走
現任勞工界立法會議員鄧家彪引述積金局數

據指出，截至今年第一季共有292.33億元被對
沖掉，而每季約有8億元強積金被對沖，估計強
積金由2000年實施至今，對沖金額已突破300
億元，「如果問題持續不解決，只會一直影響
強積金成效。」
被問到會否覺得今次承諾是梁振英為連任鋪

路，抑或向工聯會「摸底」，林淑儀都斷言否
定，重申強積金對沖問題困擾打工仔多時，務
必解決。她又說，目前未知梁振英會否競逐連
任，而無論誰人出來競選，其勞工議題立場都
是工聯會的考慮因素。

林鄭：研僱員權益僱主承擔力
政務司司長林鄭月娥昨日結束訪問返港

時，回應特首承諾。她指出，本屆政府對認
為要做的事會非常認真，行政長官迎難而上
在現屆政府處理強積金對沖問題，立場堅
定。她表明，強積金對沖的存在，對於鞏固
強積金作為退休保障的支柱有明顯影響，因
此必須認真處理。但她指，過程中必須深入
研究有什麼方案能平衡僱員的權益與僱主的
承擔能力，尤其是香港大部分僱主都是中小
企。她表示，希望在餘下任期內夠做到一個
政策方向去處理對沖問題，「但是如果要真
正落實執行，因為一定牽涉法例的修訂，恐
怕是下一屆政府的事。」

政府料明年首季交代方向
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香港文匯報訊（記者 岑志剛）香港近年孕育
不少年輕的創科人才，多個創新發明品均奪得
多個本地與海外大獎。由創新科技署舉辦的
「創新科技月2016」及「創新科技嘉年華」除
了展出多項高科技產品，讓市民親身體驗創科
最新發展之外，更會展出4個獲獎無數的本地學
生創科產品，推廣本港學生的創意和創科成
就。創科署表示，希望今年嘉年華可吸引20萬
人次入場。
今年「創新科技月2016」的主題為「智慧生

活．創新香港」，活動期由下月中至12月，重
頭戲「創新科技嘉年華將於下月29日至11月6
日假香港科學園舉行，除了展出由職訓局研發
的大陽能車、裸眼3D電視和智能晾衣架等高科
技產品，亦增加醫療保健科技展品，例如協助
長者起居生活的機械人「長者『智』友」、個
人健康監測及步態分析系統等設備。
創科署又找來著名卡通角色麥嘜推出虛擬實
境VR小遊戲，吸引中小學生和家庭進場參觀，
並會透過舉行工作坊、專家講座與導賞團等形
式，加深公眾對科學、創科的認識和興趣。創
新科技署助理署長林雅雯昨日表示，今年展出7
間大專院校及多間企業的創科成果，部分展品
接近推出市場階段，相信市民會感興趣。

「全景攝景裝置」屢獲殊榮
嘉年華又會展出4個獲獎無數的本地學生創

科產品。元朗商會中學中六學生林衍宏以「智
能手機全景攝景自拍電動裝置」奪得全國青少
年創新大賽青少年創新成果競賽項目二等獎、
英特爾英才獎、茅以升科學技術獎，該裝置運
用「光敏電阻」探測四周亮度，計算出合適全
景拍攝速度，避免拍攝全景時出現曝光不足的
情況，而且可安裝在三腳架或自拍棍上使用，
成本更只需160元。
林同學表示，他自6歲起已對科學產生興

趣，課餘的最大嗜好是研究集成電路，平時亦
喜歡行山遠足，遂想到用智能手機拍攝更好的
全景照片，並於年多前展開研發，至今已到改
進第二代，現時更為「光敏電阻」技術申請專

利，希望未來可朝電腦技術或工程方面發展。

「樹木膠布」治受真菌感染植物
順德聯誼總會翁祐中學的中二學生葉寶瑩、

蔡培琳和黃月亭，去年研發出「樹木膠布」，
利用聚合物聚乙烯醇加上藥物硫酸銅，用於治
療受真菌感染的樹木，並可自然降解避免污染
環保。她們表示，多年前羅便臣道發生塌樹事
件造成傷亡，令她們關心樹木健康可能危害市
民生命，但現時樹木辦處理病樹的方法會影響
樹木結構，因此萌生研發「樹木膠布」的想
法，下一步將會抽取真菌樣本進行更多對照實
驗，以確認「樹木膠布」的療效。

創科嘉年華 尖子展傑作

新任菲律賓勞工與就業部部長Sil-
vestre H. Bello III近日訪港，香港特
區勞工及福利局局長張建宗上周五特
別設宴歡迎他與其團隊，並就共同關
注的議題交換意見。張建宗昨日在其

網誌上以「港菲雙邊合作 保障外傭權益」為題撰文指
出，特別行政區政府一向十分重視保障34.7萬名居港外籍
家庭傭工的權益，並致力確保香港繼續是外傭安全和理想
的工作地方。他期望與菲律賓當局繼續深化在保障外傭及
其僱主權益方面的合作。
張建宗指出，香港現時有逾18.7萬名菲傭，協助僱主照
顧家中老幼，從而為本地勞工市場釋放大量婦女勞動力。
他表示，菲律賓勞工與就業部部長亦感謝特區政府為菲傭
提供與本地工人同樣的法定僱傭保障及權益。張建宗引述
對方指出，到港工作的菲傭人數一直持續上升，可見香港
仍然是廣受菲傭歡迎的工作地方。他對於菲律賓勞工與就
業部部長的正面回應感到相當鼓舞，「這亦肯定我們保障
外傭的努力。」

設定期聯絡小組互通信息
張建宗再次確認兩地政府將繼續緊密合作，保障外傭權

益。他表示，勞工處及入境事務處與菲律賓駐港總領事館
在2014年成立了一個跨部門定期聯絡小組，更緊密地合作
及直接互通信息，以便涉及本港菲傭的個案能盡早獲處
理。就加強外傭對其權益的認識方面，菲律賓勞工與就業
部部長亦欣悉特區政府的最新工作進展，特別是多項以針
對菲傭並以其母語進行的宣傳及推廣工作。他保證菲律賓
駐港總領事館會繼續與我們攜手合作，保障外傭及其僱主
的利益。

他表示，很高興菲部長對勞工處快將落實的《職業介紹所實務守
則》能推動職業介紹所提升專業水平和行業標準寄以信心。他強
調，香港絕不容忍任何苛待或剝削外傭的情況，特區政府定會在證
據充足和有人挺身作證的情況下，將違規者繩之以法。
張建宗續說，雙方亦就其他一系列議題有融洽交流，包括外傭來

港前的身體檢查和以及外傭來港後的培訓安排，以期提升來港外傭
的質素及僱主對外傭的信心。雙方亦再次確定兩地政府會繼續加強
監管香港和菲律賓的職業介紹所，及處理兩地職業介紹所濫收求職
者佣金的問題。 ■記者 聶曉輝
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■工聯會成員與梁振英會面後見記者。 梁祖彝 攝

■ 張 建 宗
（右）與新任
菲律賓勞工與
就業部部長
Silvestre H.
Bello III 會
面。

香港文匯報訊（記者 柴婧）國家飛機製造業
技術發展迅速，昨日「創科博覽2016」邀請中
國商用飛機有限責任公司科學技術委員會常任
委員、ARJ21飛機總設計師陳勇主講，與香港

市民分享自主研製飛機最新的情況、及製造大
型客機面臨的機遇和挑戰。他特別提到，歡迎
香港研究機構、大學等一起參與有關研發工
作，為提升國家大型客機製造技術作貢獻。

C919具「四更」特性
陳勇昨日介紹指，中國首款按照最新國際適

航標準研製的幹線民用飛機C919早於2008年
開始研製，目前正在進行首飛前的試用階段，
預計今年底進行首飛前地面試驗。主要滿足中
小城市之間的航線使用，同時兼顧國外市場。
而C919作為單通道幹線飛機，具有「更安全、
更經濟、更舒適、更環保」的特性，寬敞安靜
的機艙環境及情景照明可以提高乘客舒適度，
智能控制的燈光會根據白天、晚上、用餐的情
景不同而提供不同的照明。
而就其領導設計的ARJ21飛機，陳勇在受訪

中提到「ARJ21的競爭優勢在於它的舒適性、
機場適應性、安全性」，該飛機可以適應中國
西部高原高溫機場起降，及做到複雜航路越
障。事實上，ARJ21已於今年6月28日正式在
成都航空公司投入航線運營，這也是國內航線
首次擁有自己噴氣式支線客機。如果你有機會
周二、周四、周六往返成都與上海，便可以乘
搭ARJ21進行體驗。
陳勇在受訪中談到兩款飛機研發的收穫，

「兩款飛機是我國自主研發，最重要是我們擁
有自主知識產權，同時，亦建立了自己的研發
體系、工程師隊伍、技術體系。」他又指，市
場國際化、產業國際化、國家發展戰略及民用
運輸市場高速增長都是現時中國客機製造業的
機遇，但同時亦面臨技術經驗不足等挑戰，此
外，激烈的市場競爭、如何取得商業成功、管
理能力的儲蓄等亦是需要攻克的難題。

國產大客機邀港同研

■■左起左起：：葉寶瑩葉寶瑩、、蔡培琳蔡培琳、、黃月亭研成黃月亭研成「「樹木膠布樹木膠布」。」。
岑志剛岑志剛 攝攝

■■林衍宏的林衍宏的「「智能手機全景攝景智能手機全景攝景
自拍電動裝置自拍電動裝置」。」。 岑志剛岑志剛 攝攝

■陳勇分享自主研製飛機最新的情況及製造大
型客機面臨的機遇和挑戰。 劉國權 攝


